

¡MAÑANA!...

Hace ya días que se han vendido todos los billetes para el sorteo de mañana. Alguien ha considerado este hecho como un síntoma de desahogo económico, como una prueba de que el dinero no escasea.

Para nosotros significa todo lo contrario. Es la señal evidente de un ansia unánime en todas las clases de la sociedad, que, empujadas, en su vida, por las modernas corrientes de lujo y de ostentación, no se pueden sustraer al deseo de enriquecerse con la mayor rapidez.

Un célebre escritor pregunta: «¿No es cierto que, en lo que se llama una *sociedad distinguida*, es considerado un exterior correcto casi como si fuera una virtud? ¿Que el ser rico, o tener las apariencias de la riqueza, es estimado como un mérito de orden elevado, en tanto que el ser pobre, o parecerlo, es semejante a una falta imperdonable?»

He aquí la principal razón de los desequilibrios económicos en las familias. Hay que guardar las apariencias; hay que vivir ahora de cierto modo, habitar hermosas casas, decorar lujosamente las habitaciones, vestir ricos trajes, etc... Y esto es lo que conduce, en términos generales, a gastar más de lo que se tiene o a encarrifarse con el uso de procedimientos nada correctos.

Aquí, en esta exigencia inicu de la sociedad que llama en tono despectivo *distinguida* al escritor cuyas palabras copiamos antes, se encuentra el motivo de ese aumento en la venta de billetes de lotería. No pueden ya las ganancias de un trabajo honrado satisfacer las *necesidades* de la vida moderna. Hay que lograr la estimación ajena por medio del boato, de las hipócritas demostraciones de una riqueza que no se posee. Y para llenar ese hueco enorme que van dejando los excesivos gastos de cada día, se hace imprescindible acudir a la especulación, al juego, a las apuestas, y si se ha perdido la honradez, a las estafas...

En un libro de Smiles encontramos estas frases de una realidad abrumadora: «Muchos tienen que recibir convenientemente a sus amigos de buen tono, a costa de los mercaderes. Y con todo eso, cuando les sobrevienen las desgracias, cuando les agobian las deudas ¿qué es de los amigos? ¡Huyen de allí, y evitan al individuo que está entrapado hasta las orejas!»

Pero a pesar de las repeticiones con que la vida nos ofrece este cuadro de abandono en las horas del infortunio pecuniario, pocos son los convencidos de que a la sociedad no hay que darle más de lo que le podamos libremente otorgar y sin ulteriores compromisos. Y estos convencidos sufren a veces grandes desalientos ante el espectáculo de una sociedad que encumbra, en múltiples ocasiones, a quien posee una cuantiosa fortuna, sin que mérito alguno disculpe o justifique semejante elevación.

Contra esta clase de *respetabilidad* ful, que se basa en las apariencias externas, hay que luchar sin tregua, obstinadamente, y así se evitarán grandes males y enormes catástrofes.

Al «¿qué dirán las gentes? ¿qué dirá la sociedad?», es preciso oponer con seria resolución un magno encogimiento de hombros. Lograremos así que no se conceda al ruido, a lo de afuera, a las apariencias, a la exterioridad, más valor del que tienen, y conseguiremos que el dinero por sí sólo no obtenga, lejos de su propio terreno, los éxitos que estamos acostumbrados a presenciar.

Y si se llega a esto, a una indiferencia solemne por lo que la sociedad exige, entonces no presenciaremos tantas miserias, ni esta esperanza loca en el día de mañana dominará sobre los espíritus, y no será del fondo de un borbón de donde esperamos que surja la felicidad, por arte cabalístico, casi de magia, sino que laboraremos fuertemente, intensamente y ajustaremos nuestra vida a la norma de los ingresos, únicos modos de obtener de una manera cierta el verdadero premio *gordo*, que además de ser dinero contante y sonante es tranquilidad no escasa del ánimo.

MUSA MODERNA

Canción de Otoño

De los montes descienden las nieblas como sombras que bajan del cielo. Cautelosas avanzan temblando por los húmedos campos desiertos; se apoderan de todas las cimas; se deslizan por todos los huecos; las florestas invaden, y asaltan el audaz campanario del templo, y en las altas veletas despliegan su triunfante bandera a los vientos. Unas fingen castillos fantásticos; otras luchas de monstruos quiméricos; y las hay tan fugaces y pálidas, que semejan desfile de muertos...

¿Dónde vais, vagas sombras perdidas en los giros volubles del viento?...

Tú, la blanca de trenzas de oro que iluminan del sol los reflejos, fuiste el símbolo puro y alegre de mis castos amores primeros...

¡Oh, morena de líbricos ojos, ha temblado en mis brazos tu cuerpo, y en el rojo clavel de tu boca se ha embriagado mi boca de besos! Enlutada de pálido rostro, entre cirios y flores de almendro, yo he deshecho tus manos unidas y he cerrado tus ojos abiertos...

De repente fulgura el relámpago; se oye el ronco rugido del trueno; y las nieblas, confusas y trémulas, de las lívidas luces huyendo, se deshacen en lluvia de lágrimas en la calma profunda del cielo.

Francisco Villaespesa.

Desde Madrid

El decreto de las mancomunidades ha disgustado muchísimo a los catalanes.

Lo rechazan y no lo quieren. Dicen que para concederles lo que se les concedió, preferible es nada.

Añaden que en Cataluña ninguna diputación, ni ayuntamiento, se acogerá a la reforma.

El Sr. Dato ha vuelto a insistir en sus manifestaciones acerca del decreto que de tan mal humor ha puesto a los catalanes.

El gobierno no podía hacer más de lo que hizo.

El gobierno no podía alterar con la aludida reforma el sentido de las leyes vigentes, porque esto solo incumba a las Cortes.

Así y todo nadie puede poner en duda los buenos deseos del gobierno en esa trascendental cuestión.

La impresión que subsiste es que, al igual que los ayuntamientos y diputaciones de Cataluña, ninguna de las entidades análogas en las demás provincias adoptarán la reforma con que se les brinda.

Acaso las que estén interesadas en mancomunarse esperarán a las Cortes por ver si durante el debate de aquella se le da más amplitud.

Como muy bien ha dicho el señor Dato, la reforma en cuestión carece de toda trascendencia.

De ahí que no haya producido grandes discusiones al ser comentada en los círculos, en los cuales se conviene que el implantarla no fué más que para contentar a los catalanes, aunque despues resultó todo lo contrario.

En los ministeriales han causado el mejor efecto las declaraciones del Sr. Cierva el jueves a su salida de Palacio, después de conferenciar con el rey y acerca de la situación del gobierno.

Sobre todo, lo que más ha sorprendido a los amigos de Dato es la afirmación del exministro de la gobernación respecto a los suyos, a los cuales aconsejó su apoyo al gobierno.

No faltan, por eso, amigos de la situación actual que se fier demasiado de tan buena disposición de ánimo en el Sr. Cierva, el cual inspira los consiguientes recelos, no ahora, sino cuando funcione el Parlamento.

Para entonces, es cuando se verá

el alcance de sus palabras del jueves.

El frío es, en estos días, la verdadera nota de actualidad.

Hace tiempo no se recuerda en esta corte un invierno tan crudísimo como el que se disfruta.

Excepto algunas horas del día, durante las demás, la columna termométrica se precipita bajo cero bastantes grados, más de los de la cuenta.

Las gentes claman por una nevada, a ver si se modifica esta excepcional temperatura.

Algunas víctimas está ocasionando el frío en Madrid.

En las casas de socorro fueron asistidos varios vagabundos de los que carecen de hogar, y recogidos en la vía pública bajo los efectos de los bruscos descensos de la temperatura.

Lo que más llama la atención, por la resistencia de que dan pruebas, ante un tiempo tan inclemente son los poseedores de los primeros puestos de la cola en la Casa la Moneda para el sorteo del lunes, los cuales se encuentran en sus puestos desde el jueves. Nada les arredra.

Jamás se recuerda una cola tan anticipada, que está en consonancia con el furor de jugar este año a la Lotería.

CUENTO

La caja de oro

Siempre la había visto sobre una mesa, al alcance de su mano bonita, que a veces se entretiene en acariciar la tapa suavemente; pero no me era posible averiguar lo que encerraba aquella caja de filigrana de oro con esmaltes finísimos, porque apenas intentaba apoderarme del juguete su dueña lo escondía precipitada y nerviosamente en los bolsillos de la bata, o en lugares todavía más recónditos, dentro del seno, haciéndolo así inaccesible.

Y cuanto más la ocultaba su dueña mayor era mi afán por enterarme de lo que la caja contenía. ¡Misterio irritante y tentador! ¿Qué guardaba el artístico chirimbolo? ¿Bombones? ¿Polvos de arroz? ¿Esencias? Si encerraba algunas de estas cosas tan inofensivas ¿a qué venía la ocultación? ¿Encubría un retrato, una flor seca, pelo? Imposible: tales prendas, o se llevan mucho más cerca, o se custodian mucho más lejos, o descansan sobre el corazón o se archivan en un secreter bien cerrado, bien seguro... No eran despojos de amorosa historia los que dormían en la cajita de oro, esmaltada de azules quimeras, fantásticas rosas y volutas de verde opacante.

Califiquen como gusten mi conducta los incapaces de seguir la pista a una historia, tal vez a una novela. Llámeme enhorabuena indiscreto, antojadizo y, por contera, entrometido y fisgón impertinente. Lo cierto es que la cajita me volvió tarumba, y agotados los medios legales, puse en juego los ilícitos y heroicos... Mostréme perdidamente enamorado de la dueña, cuando solamente lo estaba de la cajita de oro; cortéje en apariencia a un secreto; hice como si persiguiese la dicha... cuando solo perseguía la satisfacción de la curiosidad. Y la suerte, que acaso me negaría la victoria, si la victoria realmente me importase, me la concedió por lo mismo que al concedérmela me echaba encima un remordimiento.

No obstante, después de mi triunfo, la que ya me entregaba cuanto entrega la voluntad rendida, defendía aún, con invencible obstinación, el misterio de la cajita de oro. Un día tras otro, con zalamerías coquetéricas o repentinas y melancólicas reservas; discutiendo y bromeando; apurando los ardores de la ternura o las amenazas del desamor; suplicante o enojado, la dueña de la caja persistió en negarse a que yo me enterase de su contenido, como si dentro del lindo objeto existiese la prueba de algún crimen.

Repugnábame emplear la fuerza y proceder como procedería un patán, y además, exaltado ya mi amor propio (a falta de otra exaltación más dulce y profunda), quise deber al cariño y sólo al cariño de la hermosa la clave del enigma. Insistí; porfié; me sobrepujé a mí mismo; desplegué todos los recursos, y como el artista que cultiva por medio de las reglas la inspiración, llegué a tal grado de maestría en la comedia del sentimiento, que logré arrebatar al auditorio. Un día que algunas fingidas lágrimas acreditaron mis celos, mi persuasión de que la cajita encerraba la imagen de algún rival, de alguien que aún me disputaba el alma de aquella mujer, la ví demudarse, temblar, palidecer, echarme al cuello los brazos, y ex-

clamar por fin, con sinceridad que me avergonzó:

—¿Qué no haría yo por tí! Lo has querido, pues sea. Ahora mismo verás lo que hay en la caja.

Apretó un resorte: la tapa de la caja se alzó, y divisé en el fondo unas cuantas bolitas tamañas como guisantes, blanquecinas, secas. Miré sin comprender; y ella, reprimiendo un gemido dijo solamente:

—Esas píldoras me las vendió un curandero, que realizaba curas casi milagrosas en la gente de mi aldea. Se las pagué muy caras, y me aseguré que tomando una al sentirme enferma tengo asegurada la vida. Sólo que me advertió que si las apartaba de mí o las enseñaba a alguien perdía su virtud. Será superstición, o lo que quieras; lo cierto es que he seguido la prescripción del curandero, y no sólo se me quitaron achaques que padecía, pues soy muy débil, sino que he gozado de salud envidiable. Te empeñaste en averiguar... lo conseguiste. Para mí vales tú más que la salud y que la vida. Ya no tengo panacea, ya mi remedio ha perdido su eficacia: sírveme de remedio tú; quíereme mucho y vivirá.

Quedéme frío. Logrado mi empeño no encontraba dentro de la cajita sino el desencanto de una superchería, y el cargo de conciencia del daño causado a la persona que al fin me amaba. Mi curiosidad, como todas las curiosidades, desde la fatal del Paraíso hasta la no menos funesta de la ciencia contemporánea, llevaba en sí misma su castigo y maldición. Daría entonces algo bueno por no haber puesto en la cajita los ojos. Y tan arrepentido que me creí enamorado, cayendo de rodillas a los pies de la mujer que sollozaba, tartamudeé:

—No tengas miedo... Todo eso es una farsa, un indigno embuste... El curandero mintió... Vivirás, vivirás mil años... Y aunque hubiesen perdido su virtud las píldoras ¿qué? Nos vamos a la aldea y compramos otras... Todo mi capital le doy al curandero por ellas.

Me estreché, y sonriendo en medio de su angustia balbuceó a mi oído:

—El curandero ha muerto.

Desde entonces, la dueña de la cajita—que ya no la ocultaba, ni la miraba siquiera, dejándola cubrirse de polvo en un rincón de la estantería forrada de felpa azul—empezó a decaer, a consumirse, presentando todos los síntomas de una enfermedad de languidez, refractaria a los remedios. Cualquiera que no me tenga por un monstruo supondrán que me instalé a su cabecera y la curé con caridad y abnegación. Caridad y abnegación, digo, porque otra cosa no había en mí para aquella criatura de quien había sido involuntario verdugo. Ella se moría, quizás de aprensión, pero por mi culpa. Yo no podía ofrecerle, en desquite de la vida que le había robado, lo que todo lo recompensa; el don de mí mismo, incondicional, absoluto. Intenté engañarla santamente para hacerla dichosa, y ella, con tardía lucidez, adivinó mi indiferencia, mi disimulado tedio, y cada vez se inclinó más hacia el sepulcro.

Y al fin cayó en él, sin que los recursos de la ciencia ni mis cuidados consiguiesen salvarla. De las memorias quiso legarme su afecto; sólo recogí la caja de oro. Aún contenía las famosas píldoras, y cierto día se me ocurrió que las analizase un químico, amigo mío, pues aún no se daba por satisfecha mi maldita curiosidad. Al preguntar el resultado del análisis, se echó a reír.

—Ya podrá usted figurarse—dijo—que las píldoras eran de miga de pan. El curandero ¡si sería listo! mandó que no las viese nadie... para que a nadie se le ocurriese analizarlas. ¡El maldito análisis lo seca todo!

Emilia Pardo Bazán.

COSITAS

De un colega:

«Para próximo a Burgos

En buenas condiciones, se necesitan chicas de 14 años en adelante. Informará don Saturnino Alvarez, calle de Madrid, número 6, panadería.»

Aquí también, D. Saturnino, aquí también se necesitan; pero no lo damos a pregonero.

Las chicas en buenas condiciones no acuden a pregon, sino a lo sumo las bien acondicionadas.

Y ¡no es lo mismo, vive diez!

De otro colega:

«Admirando la Gioconda.

Florenca.—Ha sido expuesto en el Museo el retrato de Mona Luisa, en esta capital.»

Poco a poco, caballeros. Eso es poner motes a la Gioconda y decir que Leonardo de Vinci fué sencillamente un pintamonas.

A propósito de cuadros.

Para el rescate del de Van der Goes, cuando se proyectó rescatarlo, contribuímos casi patrióticamente con nuestro óbolo. Pesetero, insignificante, pero óbolo, al cabo.

Pues bien (y conste que no es por el óbolo, que, Dios sábelo, nos importa talmente un trébole); el famoso Van der Goes no ha sido, por fin, rescatado; pero nuestro óbolo debe haberse *il diávolo* llevado.

Si nuestros compañeros de óbolo hallan en igual caso, la cosa es una ignominia. En el caso contrario, son dos.

Y de ningún módulo eso es lo lícito, lo púdico ni lo décimoséptimo.

Resefiando el almuerzo en Miranda del nuevo prelado de la archidiócesis:

«No hubo brindis, pero reinó franca alegría entre los comensales.»

Que es como si dijéramos: Yo no tengo sabañones, pero ayer se celebró Consejo de ministros.

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal, Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

¡Derecha! ¡Mar!..

Estamos viendo a D. Melquiades bajo las banderas del jaimismo. Cada discurso suyo es un paso, más o menos franco, hacia la derecha. Comparando sus primeros discursos que tantos rayos fulminaban sobre el militarismo y el clericalismo, con el último que pronunciara en una capital de provincia hace pocos días, se notan claramente las señales de esa evolución, de esa marcha retrógrada, abandonando las antiguas posiciones para situarse en otras nuevas, desde las que no puede hostilizar a sus enemigos irreconciliables de antaño.

Tal vez sobre el ánimo del tribuno hayan influido, para adoptar esa actitud de transigencia, las amargas pruebas por que ha pasado y está pasando por culpa de sus correligionarios de la víspera, los cuales, amantes de la tolerancia, «européizados», no se contentan con insultarle sino que, como ocurrió en reciente manifestación callejera, le silban y levantan contra él, parlamentario excelso, los puños amenazadores.

Esto prueba que las masas «conscientes» no acatan autoridad alguna; que quienes se llaman directores de ellas no son más que dirigidos, viéndose esto claro en el momento en que cualquiera de esos prohombres no las haaga y deja de someterse a sus caprichos.

Así le ha ocurrido a D. Melquiades. El hombre, desligado ya de esas masas, no teme contrariarlas, y pone las cosas en su punto; levanta las tiendas de sus radicalismos para aposentarse en terreno menos sospechoso a las derechas. Esto es comprender la fuerza de éstas en España, reconocer su enorme influjo en la vida política y considerar que no es posible prescindir de ellas y menos anularlas.

Si se da una interpretación egoísta a los nuevos rumbos del jefe reformista, encontraremos en ellos el afán de ponerse en condiciones para gobernar, arrojando con tal fin el pesado lastre de las intransigencias revolucionarias, de los radicalismos populacheros, que son buenos para explotados en los bancos republicanos, pero que entorpecen la marcha cuando se pone la proa en dirección al presupuesto.

GURREA.—DENTISTA

Gabinete montado a la altura de los mejores del extranjero

Dentaduras en ocho horas, por ser este gabinete el único en Burgos que cuenta con ayudantes.

Consulta diaria.—Tarifas militares.

Duque de la Victoria, 18

Del Municipio

El otro día trazamos unas líneas dedicadas a comentar lo que se decía sobre la constitución del Municipio en 1.º de Enero.

Hoy dejamos eso a un lado, que no nos preocupa grandemente que en aquél predominase en su constitución uno u otro elemento político, lo que nos interesa, por el cariño que a la ciudad tenemos, es que el Ayuntamiento haga labor útil a Burgos; que, dejando a un lado minucias concejales, tenga puesta su vista en los altos intereses que al vecindario afectan; que los señores concejales, al constituirse en primer año, prometan y juren en su fuero interno dejar para segundo término lo de la colocación de parientes y colocación de otras cosas; que, en una palabra, se muestren decididos a ocuparse de la ciudad.

Tiene nuestro Municipio sobre el tapete cuestiones pendientes, que ya en otras ocasiones han sido por nosotros tocadas y que duermen, sin despertar, a pesar de nuestros botonazos, el sueño de los justos.

Ahí está el problema de los lavaderos cubiertos; ahí sigue el del colono; el del encauzamiento del río Arlanzón; el de la repoblación forestal; el de la mendicidad, cantinas escolares, casa cuna para hijos de obreros.

Todos y cada uno de estos merecen que se fije sobre ellos la atención, que se estudien y afronten de una vez, pues causa desaliento, enerva la confianza que los vecinos deben tener en sus administradores considerar como, año tras año, van pasando por el Municipio los que al tiempo de la elección prometieron lo que después de elegidos no han realizado.

Es una pena, hay que decirlo como es, ver a esas pobres lavanderas un día y otro fustigadas por la lluvia y el frío; quebranta el corazón más duro contemplar esos pobrecitos niños pidiendo por las calles una limosna para saciar, no su hambre, sino el hambre de los suyos: causa sonrojo fijarse en el Colono que queriendo tener aspectos de trabajo resulta más bien otorgamiento de limosna que lastima sin dignificar ni al que la otorga ni a quien la recibe. Y por último demuestra poco cuidado de lo que la naturaleza ha puesto en nuestras manos tener ese cerro de San Miguel sin repoblar aún, tras largos años.

Vayan los nuevos concejales al Municipio decididos a emprender esa labor hasta terminarla, si es posible; y vayan también dispuestos al ahorro, a no conceder con la prodigalidad con que se viene haciendo gracias y mercedes, que con el dinero ajeno no se debe ser pródigo; y, si así proceden, entonces, sea cual fuere la forma en que se constituyan merecerán el aplauso de la opinión. Sino, sus nombres pasarán a la historia, pero a la historia de sus familias, en las que solamente quedará grabado el recuerdo de que en sus tiempos de concejales el pariente obtuvo colocación en el Municipio; se colocó en consumos, en la guardia municipal, en la beneficencia....

—Es el mejor de los laxantes GRAINS de VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Bolsa política

Vaya una calma política. Ya ni de encasillados se habla. Se conoce que los políticos no piensan más que en el mazapán.

Lo de Besada y lo demás fué nube de verano que se ha disipado a las primeras gotas.

Lo de los alcaldes para año nuevo es lo único que da un poco que hacer al gobierno, pues en algunos sitios los alcaldes últimamente nombrados se quedarán de "verano", a pesar de las heladas.

De elecciones, aún nada definitivo: se anuncia para Marzo, mes de vientos y huracanes.

La cosa no deja de tener significación y, quien sabe, si los vientos causarán destrozos donde menos se piense.

El Conde de Romanones sigue pensando en sus viajes y D. Melquiades pensando en ser poder.

García Prieto no piensa más que en su marquésado del espliego y Rodrigo Soriano no está ahora para pensar en nada, desde que D. Antolin, el arzobispo de Tarragona, con la bendición nupcial le ha hecho tragarse todo cuanto ha desbarado contra la Iglesia.

De Lerroux no se sabe nada: debe

estar probando alguna nueva marca de automóviles.

Por esta tierra del queso la política está en nata; ya está cuajadito el encasillado, muy arregladito, muy apañadito y muy... pongan Vds. aquí por su cuenta lo que quieran.

Lo que se está desnatando es la empleocracia municipal, en la que el nuevo alcalde ha entrado con es copeta Lefoucheaux de fuego central y no sabemos cuantos cañones.

Hasta ahora van ya unas cuantas piezas muertas y las demás están que no saben por donde las da el aire.

Ya lo decían muchos al tomar posesión el nuevo alcalde: cazador y con vara, sangre segura!

Del Municipio la única nota digna de mención es la del Sr. Morena, que ha querido despedirse diciendo que se cumpla lo de la instalación de urinarios en la Plaza de Toros; es un recuerdo de Pascuas que ha querido dedicar al señor Hernaez.

Por la Diputación ahora no ocurre nada de particular; de la discusión sobre lo del manicomio han salido los representantes de la provincia con la cabeza un poquito trastornada, así que no están para pensar en grandes cosas.

Y como la lotería es la única política que a nosotros nos preocupa ahora, y ya estamos pensando en el disgusto que se van a llevar algunos cuando se enteren de que nos ha correspondido el gordo, dejámos por hoy de hablar de esto que se llama política, por llamarlo de algún modo, pero que lo mismo pudiera denominarse granjería de vivos.

Por los soldados burgaleses

Continúan recibiendo donativos para el aguinaldo al soldado que sirve en África; los pueblos han respondido con gran entusiasmo a la invitación del Sr. Gobernador y por ello merecen el beneplácito y el aplauso más sincero.

La ciudad también, nutriendo las listas de suscripción, da una prueba más de que no en balde se llama a sus sentimientos caritativos.

Ante el deseo iniciado por muchos de que se prorrogue por unos días el plazo de admisión de donativos para que puedan llegar los que se anuncian de otros pueblos, se ha acordado ampliar el plazo hasta el día 25 y, por lo tanto, el aguinaldo le será entregado al burgalés en África el día de año nuevo.

En ese día, Burgos y su provincia, con el pequeño recuerdo que remite a los suyos, les enviará también un saludo cordial y un abrazo para todos.

SUSCRIPCION

para enviar el aguinaldo de Navidad a los soldados de Africa, naturales de Burgos y su provincia.

Suma anterior.	2.420'05
Recaudado en «Diario de Burgos»	950'75
Id. en «El Castellano»	197'25
Id. en «Tierra Hidalga»	45'05
Entregado en el Gobierno civil por varios Ayuntamientos de la provincia	1.314

En «La Voz de Castilla»	
D. Octavio V. Dato	5
> Pedro Esteban	2
> Sixto Hernáiz	2
Srta. Carmen Zumárraga	5
Delegación de Hacienda	28
Los niños Tomás y Benito Rodríguez	2
D. Pablo Medrano	0'25
Total	4.971'35

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vich.

SIN NEMA

Sr. Rip-Rap; Usted no lee periódicos o, como Maura, pertenece a la cofradía del silencio, porque no se explica que después del artículo publicado hace ya días, en «Diario de Burgos» por un señor «P.» permanezca callado sin dar la respuesta debida a quien ahora, cuando ya no hay remedio, se sale jaleando al empresario de la Plaza de toros de Burgos para que anime las fiestas de San Pedro y San Pablo

aunque no sea más que con una novillada!

Le advierto a V., Sr. Rip-Rap, que yo acato por único e indiscutible jefe al mencionado Sr. Noel, y que, fuera del inmensurable Botines, no admiro a ningún diestro, poniéndome siempre, cuando asisto por casualidad a una corrida, de parte de los pobrecitos toros que resisten de la mejor buena fe que les hagan las mayores atrocidades, que les suelten indirectas, les toreen y les pinchen, sin que se les ocurra dirigir ningún comunicado de protesta a los periódicos locales.

Pero esto no empece para que yo, noablemente, reconozca que eso de las corridas de toros es un gran atractivo para todo el mundo, incluso para la respetable clase de amas de cría, por lo cual no hay gobernante capaz de prohibirlas hasta que mi jefe, cuando suba al poder, lo haga por R. D. como dicen que se ha arreglado eso de las mancomunidades. Pero noto que estoy divagando.

En concreto Sr. Rip-Rap; que debe usted decir claramente lo que piensa respecto al escrito del Sr. «P.» que tiene todo el carácter de una oda dedicada al empresario de la Plaza de toros, para animarle a celebrar corridas en ferias, mientras que no se emborronaron tal número de cuartillas cuando la comisión ya fenecida trabajaba obstinadamente con el mismo fin que el repetido Sr. «P.» defiende.

¿Se puede ya, en el estado en que se halla ese asunto, celebrar corridas de toros, como no sea cambiando «el eje cardinal y los modos»? ¿Es posible que se defienda la celebración de novilladas en la época de ferias? ¿No sería esto demasiado idóneo?

Diga algo, ande, diga algo, aunque sea un cuento para sacarle la moraleja. De V. afmo. servidor en Noel.

Notas del reporter

Damos nuestro más sentido pésame a la Sra. Viuda de Esteve, D.ª Fidela Gonzalo y familia, por la reciente desgracia experimentada con la pérdida de la hija de aquella, la angelical niña Serafina, cuya muerte será seguramente sentidísima de cuantos la conocieron.

El entierro, presidido por nuestro querido amigo el exteniente alcalde D. Mariano Gonzalo, tío de la niña, constituyó en Ávila una verdadera manifestación de duelo, pues asistieron a él gran número de amigos de la familia y el Sr. Alcalde y otras autoridades de aquella ciudad.

Los alumnos de la Academia de Administración militar, compañeros de los hermanos de la niña Serafina, dedicaron a esta una hermosa corona de flores naturales.

—El próximo pasado lunes falleció en esta capital D.ª Vicenta Orive por cuya desgracia testimoniamos nuestro sentido pésame a su familia, y muy especialmente a nuestro buen amigo D. Mariano Villalain.

—La banda de la Lealtad ha sumado a su repertorio el bonito himno episcopal compuesto por nuestro distinguido amigo el director del Instituto Músico de Miranda D. Salvador Pascual en honor del nuevo prelado Sr. Cadena y Eleta.

—Agradecemos a la Tienda Asilo el envío de bonos para la comida con que el nuevo Sr. Arzobispo ha obsequiado a los pobres al hacer su entrada en la ciudad.

—En uso de licencia se halla en Burgos el teniente auditor de segunda señor Cortés Echanove.

—Hoy son los días del inteligente y recto funcionario de la Administración de Hacienda, oficial 1.º D. Tomás Sanz, a quien felicitamos.

—Por el Sr. Gobernador civil ha sido multado con cien pesetas un señorito que en la noche del viernes, en el teatro, se sintió «efervescente».

—Ha regresado de Nájera, acompañado de su señora hermana, nuestro distinguido amigo D. Constantino Garrán.

—Se ha trasladado desde Palacios de la Sierra a la provincia de Murcia el reputado médico D. Alfonso Hernández, hijo del que fué durante muchos años jefe de la guardia civil, ya finado, D. Nicolás Hernández.

—Procedente de Pamplona, se encuentra en Burgos, el médico oculista D. Luis Izquierdo.

—De Melilla ha llegado a esta ciudad, el médico militar Sr. López Miegimolle, propuesto para una recompensa por su brillante comportamiento en la campaña.

—Mañana marcharán a sus casas con permiso de vacaciones, los alumnos de los seminarios.

—Ayer se concedieron por el nuevo

Turronero Valenciano

Se ha establecido este año en la calle de Lain-Calvo, frente a la casa que antes ocupaba el Hotel Norte.

Participa a su numerosa clientela que trae riquísimos turrones de Alicante, Jijona, avellana, yema, nieve, Cádiz, coco; mazapanes en bloque y en figuritas, membrillo en dulce, caramelos, peladillas de Alcoy, piñón, anís, pan de higo, batatas malagueñas, plátanos, aceitunas de Onís, melones y otros artículos.

Sr. Arzobispo Ordenes Sagradas, con cuyo motivo vinieron a Burgos varios ordenados de Palencia.

—Se encuentra gravemente enfermo el canónigo D. Juan Antonio Castillón, a quien se le ha administrado el Santo Viático.

Hacemos votos por el restablecimiento de su salud.

—En la función religiosa que ha de tener lugar en la parroquia de San Esteban, con motivo de la festividad del Santo, predicará el elocuente orador sagrado, coadjutor de la de San Gil, D. Federico Arnaiz.

—Haciéndonos eco de los deseos de algunos feligreses de la parroquia de San Lesmes, rogamos al Sr. Párroco ordene el cambio del sistema de cierre de las puertas, que se presta a que, en caso de alguna alarma dentro del templo, sea imposible la salida del mismo.

—Esta siendo objeto de grandes elogios la campaña que el Sr. Gobernador civil ha emprendido para castigar la blasfemia y atentados a la moral, y en cuya campaña está trabajando con gran acierto, secundando las órdenes de aquella autoridad, el Inspector jefe de policía señor Castro.

Gracias a esta campaña ha desaparecido un «zoco de golfería» que existía en el barrio de Santa Dorotea.

—Después de haber pasado unos días en Burgos ha marchado a Madrid el señor Barroso, hijo político de nuestro querido amigo el comerciante D. Saturnino Pérez.

El viaje del Sr. Barroso, muy amigo de D. Melquiades Alvarez, parece ser que ha tenido por objeto realizar algunos trabajos relacionados con la idea de presentar un candidato reformista por Burgos en la próxima lucha electoral.

Continúa en el mismo estado de gravedad la enfermedad que aqueja al empleado de Hacienda D. Enrique Muñoz.

—Según noticias, ha sido nombrado empleado de la sección de Pósitos en Burgos D. Ignacio Sánchez, antiguo jefe de policía en esta ciudad.

Nuestra enhorabuena.

—El conocido Industrial Domingo Salas ha recibido muchas felicitaciones por la patriótica poesía que leyó en la función celebrada en el Teatro el viernes último a beneficio de los soldados burgaleses en África, y de cuya poesía es autor.

—Las sociedades «Juventud burgalesa» y «La Alhambra», han celebrado animados bailes con objeto de aumentar la suscripción abierta para obsequiar en estos días a los soldados burgaleses en África, a la que igualmente contribuirán los socios de «La Mejor».

—Pídense Sal Vichy-Etat para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúlese toda imitación.

Teatro Principal

BENEFICIO

El viernes, con no asistencia de buen número de personas, celebróse la función extraordinaria cuyo 20 por 100 de ingreso cedía la Empresa generosamente en beneficio de los soldados burgaleses en África.

De las obras que compusieron el programa sobresalió por su más acertada interpretación «La última película», en que fueron aplaudidísimos la Srta. Ferrando, encantadora en su triple actuación, y los Sres. Muro e Ibáñez. Respecto a las restantes obras no es posible, sin error o engaño, hacer otro elogio más discreto que el silencio, una vez salvada con encomio la labor de algunos de sus principales intérpretes.

Por iniciativa del director de la banda de la Lealtad, Sr. Iglesias, y orquestada por él para cuerda, se ejecutó en un intermedio el bonito «two-step», del maestro Calleja, y fué muy aplaudido.

Leyó una patriótica composición el popular Domingo Salas.

Al Sr. Iglesias, a la Empresa y a la Compañía del teatro y a la bellísima tiple cómica Srta. Ferrando, que practicó una cuestación entre

el público, recaudando para los soldados unas cuantas pesetas, la Prensa local rinde el tributo del más fervoroso agradecimiento.

«Las princesitas del dollar»

«Las princesitas del dollar», opereta de Leo Fall intervenida por Cadenas, y anoche estrenada en el Principal, es una segunda versión casi en un todo semejante a la versión primitiva de la obra alemana de tal título, y que carece, por tanto, de los méritos de la novedad, sobre desmerecer bastante del texto normativo e igualmente del de dicha primera versión, en que trasmitese el original más verazmente.

En su representación, adoleciente de falta de estudio, y aun diríamos de aptitudes ejecutoras en la compañía que la ha acometido, mereció una brillante mención de alabanza el baritono, señor Ramallo, que hizo el segundo acto de la obra prodigiosamente, como obra ninguna ha hecho.

Exhibiéronse elegantísimas la señorita Navarro, de la que ganaría mucho el canto si consintiera en ser dirigida por la batuta, y la señorita Ferrando, que exageró violentamente el tipo, pero sin dejar de mostrarse seductora.

La tiple señorita Otero, actriz aceptabilísima, no vale como cantante tan halagüeño calificativo.

Simultáneamente espléndida y deficiente la presentación de la opereta y escasa la concurrencia.

Noctas

Cuando la gentilísima tiple cómica señorita Ferrando, el viernes, a la terminación de «La última película», salió a pasar al público una bandeja en obsequio a los soldados burgaleses por quienes la fiesta se celebraba, un espectador que hallábase al paso ofendió de obra a la artista, pretendiendo abrazarla.

El señor gobernador civil ha prescindido, como es lógico, de que la señorita Ferrando estuviese monísima en uniforme de explorador de lo cual testificamos, y ha multado al fauno en la cantidad de 100 pesetas.

Con ocasión del incidente cruzáronse unas palabras entre otro espectador y un «alto cargo», de la casa, que opuso su galantería a la inoportunidad de aquél.

Ayer, durante la representación de «Las princesitas del dollar», el baritono, señor Ramallo, fué molestado por los ocupantes de una localidad, que olvidaron por unos momentos las circunstancias que coincidían en sus personas, el respeto a que eran acreedores el auditorio y los artistas y la consideración que todos debemos merecernos a nosotros mismos.

El nuevo Arzobispo

El pueblo de Burgos, unánime, tributó al nuevo arzobispo Sr. Cadena y Eleta, en el día de su llegada, un entusiasta homenaje de respeto y de cariño.

Ya los diarios locales han recogido en sus columnas todos los detalles de ese triunfal recibimiento, calificándole con muchísima razón de inusitado por no recordar, con tal motivo, espectáculo semejante en nuestra ciudad.

Aparte de las arraigadas creencias católicas de este pueblo, han contribuido en gran parte al entusiasmo con que por todos se acogiera la llegada del Sr. Cadena y Eleta, el conocimiento de las virtudes de éste, de sus iniciativas, de su vasta cultura, cualidades excepcionales por él repetidamente demostradas durante el tiempo que ha regido la diócesis de Vitoria,

El nuevo prelado ha de encontrar en Burgos seguramente ancho campo para el desarrollo de sus católicas empresas, en las cuales ha de verse siempre apoyado por todos los que, hijos sumisos de la Iglesia, aspiran al engrandecimiento de ésta y a su más eficaz dominio sobre las almas.

Bien venido sea a esta tierra de Castilla monseñor Cadena y Eleta. Aquí encontrará nobles afectos y vehementes sinceridades, sencillez de espíritu e hidalga

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería única en esta plaza de

MANUEL ANTÓN

PRECIOS BARATÍSIMOS

Aserrado de maderas blancas 25 por 100 menos en los precios corrientes. Maderas duras a 0,60 pesetas el metro cuadrado. Máquina «Tupi» a 2 pesetas hora. Máquina labrar, sacar a grueso y escoplear, a 1,80 por hora. Torno a precios convencionales. Trabajo esmerado.

Servicio a domicilio sin cobrar el acarreo de transporte.

franqueza, en respeto sin límites a su autoridad y un fuerte deseo en todos de cooperar en la santa obra de oponer un dique al avance de destructoras ideas.

Filialmente, respetuosamente, besamos el anillo del nuevo Pastor, pidiendo a Dios que conserve muchos años su vida para bien de la Iglesia en general y de la diócesis de Burgos en particular.

Entrada oficial

Mucho antes de la hora fijada numerosísimo público llenaba las naves de la Catedral, así como el trayecto que había de recorrer el nuevo prelado para su entrada en el S. T. M.

A las 3 y 20 el Ayuntamiento, bajo mazas y precedido de los timbaleros, dirigióse al antiguo palacio arzobispal. El pendón de la ciudad era llevado por el Sr. Barbero.

Organizóse la comitiva a las tres y media, yendo en cabeza los estandartes de los diferentes gremios del Circulo Católico de Obreros. A la derecha del Alcalde iba el arzobispo, en cuyo rostro se reflejaba la intensa emoción que le producían las muestras de cariño del pueblo.

A la puerta del palacio formaron los exploradores con su presidente Sr. Orduña.

Una vez en la Catedral, despidióse el Ayuntamiento de S. E. y ratificado por este el juramento que hiciera su apoderado en el acto de tomar posesión, se revistió de pontifical en el altar portátil de la entrada. Seguidamente ordenóse la procesión hasta el altar mayor.

Cantado el «Te-Deum» y las oraciones de ritual, el Sr. Arzobispo subió al púlpito pronunciando una elocuentísima plática. Expresó en ella su gratitud al pueblo de Burgos por el cariñoso y entusiasta recibimiento que le había tributado y que no olvidará nunca. Dijo que se enorgullece de venir a regir una diócesis por tantos insígnis varones realzada y en la que tanto arraigo tienen los sentimientos católicos e hidalgos. Terminó saludando al cabildo, al clero todo del arzobispado, a los burgaleses y en especial a los obreros.

Concluida la ceremonia, la concurrencia que llenaba el templo, besó el anillo del prelado al volver éste al antiguo palacio.

Por Telégrafo y Teléfono

Lo de todos los años

El interés de todos los asuntos se halla hoy supeditado al sorteo de la lotería que mañana ha de tener lugar.

El Tesoro ha ganado este año 16 millones de pesetas, notándose que de Alemania, Inglaterra y Francia ha habido mayor demanda de billetes. En cambio Mejico, que todos los años jugaba fuerte suma, en el actual, y por las circunstancias en que se encuentra aquel país, ha bajado en más de 3 millones.

Los aficionados a cábales calculan en 2.000 personas las que juegan un billete entero; en 6.000 las que juegan medio billete; 20.000 las que solo interesan 300 pesetas y 100.000 las que participan con ciento, quedando únicamente 6 millones para el resto de los mortales.

Los preparativos de información del sorteo por parte de los periodistas ya están hechos.

La célebre cola para ocupar sitios durante el acto en la Casa de la moneda ya ha comenzado a formarse. Mas de 30 personas se ha-

llan estacionadas ya antes las verjas del edificio.

El general Jordana

Ayer llegó a Madrid el general Jordana, quien inmediatamente confirió con el Ministro de Guerra.

Hoy ha celebrado nueva conferencia con el Presidente del Consejo, señor Dato, ignorándose lo tratado en ambas entrevistas.

De regreso

El Ministro de Instrucción pública señor Bergamín ha regresado muy satisfecho de su viaje a Andalucía.

A B C

El popular diario arremete hoy contra el Gobierno, especialmente contra el Sr. Sanchez Guerra, por la suspensión de numerosos Ayuntamientos, y denuncia al Ministro por emplear ese arcaico y atrabiliario procedimiento.

Afirma además que existía nuevamente trece senadurías vitálizas vacantes,

Enfermo ilustre

Se ha agravado en la enfermedad que padece el ilustre ex-alcalde de Madrid don Alberto Aguilera.

El Emperador de Abisinia

Está comprobado oficialmente el fallecimiento del emperador Meccelik. Para evitar desordenes se ha ocultado al pueblo dicha muerte.

Romanones

Ha marchado a Alicante en viaje de propaganda política el Conde de Romanones.

Después del mitin que en dicha capital celebrará, teudrá lugar un banquete, y terminado éste, regresará el Conde a Madrid, suspendiendo sus viajes hasta pasados Reyes.

Terrible incendio

Comunican de Londres que un terrible incendio ha destruido los arsenales de Portsmouth. Las pérdidas materiales han sido enormes.

El Van der Goes

El célebre cuadro «La adoración de los Reyes», de que tanto se ha hablado en éstos últimos tiempos, fué embarcado ayer en dirección a Hamburgo.

La prensa toda de Vigo se lamenta de que no haya sido posible al Gobierno, retener en España tan preciosa joya artística.

De Méjico

Se ha comprobado que el general Villa ha confiscado los bienes de todos los españoles, acusándolos de ser partidarios del general Huerta.

Dicen que el general Zapata ha amenazado al general Huerta con ahorcarle sino abandona inmediatamente la presidencia de la República.

La Gioconda

Dicen de Roma, que el célebre cuadro de Leonardo está siendo visitadísimo en el lugar en que ha si-

do expuesto, por donde han desfilado ante él millares de personas.

De Marruecos

Noticias oficiales de Tetuán aseguran que las bajas tenidas por los moros en el combate de ayer, pasaron de doscientas.

Las Macomunidades

Dicen de Barcelona, que ayer celebró sesión la Biptutación provincial presidiendo el señor Prat de la Riva.

Con el voto en contra de los radicales, la Diputación acordó invitar a la de Lérida, Tarragona y Gerona a que se cancen en la de Barcelona; nombren delegados barceloneses, para que en unión de otras Diputaciones formulen el proyecto de mancomunidad y dar las gracias a los senadores y diputados catalanes por cuanto han trabajado en este asunto.

De Berlín

Comunican de la Capital alemana que el diputado Brudzaos, en un raptó de celos, ha asesinado a su esposa.

Pablo Iglesias

Con objeto de tomar parte en un mitin que ha de verificarse en Sevilla, marchó a la citada ciudad andaluza el «leader», socialista Pablo Iglesias.

Estrenos

En Lara se estrenó un sainete en un acto, titulado «Santo con gracia» original de Luis Vargas, y que fué muy aplaudido.

En la Zarzuela la obra cómica en un acto «Un tren de lujo», letra de Mihura, y música de Marquina y Roig.

«Pasó sin pena ni gloria. En Eslava, el vaudeville en tres actos, adaptado por Ricardo Blasco y música de Quinto Valverde, «Las píldoras de Hércules.»

Gustó; tiene una música muy alegre.

Por último, en el teatro Alvarez Quintero se estrenó el melodrama en tres actos, «Julia o los hijos del Arroyo», que tiene escenas emocionantes.

Sus autores, los Sres. Soler y Alfonso, fueron aplaudidos.

Ayuntamiento Cosnstitucional de Burgos ANUNCIO

Acordado por el Ayuntamiento y Junta municipal, el arriendo del impuesto de Carruajes de lujo de esta ciudad por cinco años, se anuncia al público que la subasta se verificará el día 30 de Enero de 1914 con arreglo al pliego de condiciones que está expuesto en la Secretaría de la Corporación.

Los que deseen hacer proposiciones pueden verificarlo por pliegos cerrados desde la publicación de este anuncio

Burgos 18 de Diciembre de 1913.—El Alcalde, M. de la Cuesta.

Ayuntamiento Constitucional de Burgos ANUNCIO

Acordado por el Ayuntamiento y Junta municipal el arriendo del impuesto de Cédulas personales de esta Ciudad por cinco años, se anuncia al público que la subasta se verificará el día 30 de Enero de 1914 con arreglo al pliego de condiciones que está expuesto en la Secretaría de la Corporación.

Los que deseen hacer proposiciones pueden verificarlo por pliegos cerrados desde la publicación de este anuncio.

Burgos 18 de Diciembre de 1913.—El Alcalde, M. de la Cuesta.

Cementos

Los de la acreditada marca «AN-CORA» se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Unico representante en esta provincia.

OCASIÓN

POLISCOPE 45 por 107 con tópicos Zeiss, se cede en buenas condiciones. Informes, Vitoria, 20, 2.º deha.

Especialidad en salchichas todas de tomo, blancas y encarnadas, y carnes frescas de cerdo. Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, muy magros. Superior Salchichón de Vich, chorizo de lomo, cecina de vaca y riquísimos chicharrones prensados; y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERÍA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel

¡¡¡INCREDIBLE!!! Nunca visto en Burgos Leed y repartir este anuncio

Santa Clara, 7 **POR DIEZ REALES** Santa Clara, 7

Por diez reales, enseñanza, premios, libros, plumas, todo lo necesario para las clases.

No hay cuentecitas... famosas

Primera enseñanza.—Se admiten alumnos desde 4 o 5 años según el desarrollo (Precio de estos 2 pesetas). No se paga más que DIEZ REALES. El Colegio da gratis (parece increíble) libros variados de lectura, de estudio, cuadernos de escritura Dalmau, plumas, etc., y todo lo necesario para las clases. A fin de mes no se pagan más cuentecitas que los diez reales. A los mayores que lo deseen, clase especial.

Colegio de niños **El Corazón de Jesús** Santa Clara, 7

Director D. Salustiano Arenas.—Maestro y Bachiller

ADVERTENCIA.—Por especial competencia a fin de que aumenten los niños, graduar la enseñanza y aumentar los profesores es por lo que se anuncia este Colegio y se admiten por esta vez a los que hayan salido y deseen volver a ingresar ya que estaba prohibido por el Reglamento.

ABONOS MINERALES

para toda clase de terrenos y cultivos.

Depósito y venta

Almacén de Maquinaria Agrícola de

los Sres. Aranzabal y Ajuria.

CASA BLANCA

ESCULTOR DECORADOR

Miguel Tárrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, escayola, piedra mármol, cemento modelado en cera para la fundición artística.

Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc.

Altare y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui
Ayudante de Arquitecto

Francisco Elósegui
Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Progreso, 9 (antes Fábrica de tapices).—BURGOS.

Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2'50.

Espolón, 2 y 4, junto a Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Unico Gabinete montado con todos los adelantos

Epilepticos

Curas sólo con los célebres Polvos del
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**
DE BOLONIA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, para la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicráneas, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.
PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.^a, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía. Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

Grandes criaderos de Arboles Frutales y Maderables

Ciruelos claudios. Manzanos. Perales. Plátanos. Castaños. Acacias.

Variado surtido de Rosales. Injertos de talle alto y bajo

PLANTAS PARA CIERRES DE FINCA

Casa antigua y acreditada

DE RAFAEL LEÓN

Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite. — San Blas 8.—LOGROÑO.

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin ajuvent, recobrarán las fuerzas de la juventud con el **VIGOR SEXUAL KOCH** de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El **VIGOR SEXUAL KOCH** se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene para determinar el grado de **DEBILIDAD** se pida a la **CLÍNICA MATEOS**, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el **GRÁFICO SEXUAL**, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Las **SALES KOCH** curan **SIN SONDAR NI OPERAR** la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las **SALES KOCH** no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las **CÁPSULAS KOCH** cortan en **DOS DÍAS**, sin peligro, los flujos hienorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la **CLÍNICA MATEOS**, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible,

ANTES NOS PURGABAMOS

con productos de mal sabor, de acción dudosa y lenta, obligando a guardar el cuarto a la persona que se purgaba convirtiéndola en un verdadero enfermo.

HOY NOS PURGAMOS

de una manera agradable, cómoda y económica con las

Píldoras del Dr Dehaut

agradable de tomar, de acción segura y rapido efecto, que no obligan ni a guardar el cuarto, ni a regimen especial, ni a dieta.

Las Píldoras del Docteur **DEHAUT** son, como se vé.

el purgante ideal de los hombres de negocios,

puesto que evita toda pérdida inutil de tiempo.

Su uso regular (1 píldora cada dos dias, antes de una de las comidas), es

una garantía cierta de buena salud



Purgante : de 2 a 3 Píldoras.
DOSIS } Laxante : 1 Píldora.

De venta en todas las Farmacias

MUESTRA GRATUITA

y folleto explicativo franco a quien los solicite (escribir tarjeta postal) al Dr. **DEHAUT**, 147 Faubourg Saint-Denis, PARIS

Gran Fábrica de **CHOCOLATES**

de **Baldomero Quintanilla**

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en **CHOCOLATES**. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventas ofrece.

Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Unico derepresentante en Burgos la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Establecimiento de vinos y comidas
DE
PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

Dr. A. Garazo
Jefe de la Clínica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MÁTRIZ
Consulta diaria de once a una
Calera, núm. 13.

PEDID LOS CHOCOLLATES DE JACINTO RICA

NEURALGINE

Cura como por encanto

REUMATISMO, GOTA, NEURALGIA

Una sola fricción es lo bastante para aliviar o curar cualquier dolor de neuralgia o reumático

LA **NEURALGINE** es un remedio externo de efectos seguros y eficaces:

The London and New-York. Higienica Medicine.

LA **NEURALGINE** se halla a la venta en todas las farmacias y droguerías.



A 16 PESETAS
RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.
Coches para viajes y paseos a precios económicos.

Gran Buñolería y Churrería

Santiago Sardón

Espolón, 56, Libertad, 27
BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarea esta industria.

IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.